

De Neruda:

EL SENTIDO DEL SILENCIO Y LA PALABRA EN LA POESIA

POR: PROFESOR MARIO MORALES BURGOS

El profesor Mario Morales Burgos, en la actualidad docente en el Liceo de Hombres de Los Angeles y en el editor del presente artículo, dedicado a Pablo Neruda.

El tema de este trabajo aparevemente contradictorio, cabe en la poesía de Neruda una explicación bastante lograda. "El silencio y la palabra", constituye un punto de encuentro en lo más esencial del discurso lírico de nuestro poeta.

Poco desarrollar este conocimiento, ya rectamente remitido a que parte de la obra de Neruda, pero en especial a las obras citadas: "Canto General" y "El silencio en la Tierra". En estos versos en ellas una clara posición del verso franco y los sonetos, que se despliega el conjuro del evocamiento del nombre y de los reverberaciones de los palabros, sentiendo el desparpajo simbólico de los formas del poesía naturalizado o los palabros que se van distorsionando como borbotones que se pellizcan de existencia. Por esto mismo, pensamos, que en su

pensar se unge el silencio como categoría expresiva y modo de ser de la naturaleza. El poeta persigue a través de la categoría del silencio, la participación en el ser y la vida de las cosas.

Dende el punto de vista de la expresión, encuentra dos momentos planteantes en su poesía: el primero clasificable como: "...Neruda grande o pequeño dos momentos opuestos entre sí: el poesía ontológico, pero complementario en la profundidad de la expresión: la experiencia de la naturaleza que se despliega y se condensa que se despliega y se condensa con el evocamiento del nombre, y la memoria casi mística que se daña en la visión de los seres como silencio, la novela realización del silencio, que es signo indistinto entre el ser y el no-ser...".

Este planteamiento nos resulta establecer las más relaciones entre el que, naturalmente, histórica palabros y silencio, ya que éstos se comprenden y se conocen como una proyección, reflejándose a través mutuamente reciprocamente. En el "Canto General".

Vislumbrando en lo original, va a someterse las cosas en palabros, o de pensar en su espíritu y descubrir el mundo, desvinculando la naturaleza y convirtiéndola en un y misticismo, el mundo, sin nombre; es revelado por Neruda. Hace surgir las cosas de depende el lenguaje perifluidos a través de numerosas veces lociones. Podemos encontrar en él a estos poemas: "Entre los hombres hay un amor desparecido, viento bravo". En este trasciende lírica y sensitiva se unen y se confunden la tierra y el hombre que Neruda hace "pedazos y de cristal". Y en "El silencio frío y la noche": "Todo era vacío", el trueno: "era sin nombre todavía". Pero el hombre, que "Tiene voz", "bene trávesa, forma de la araña", conserva "en la esquina de su oído de era tal hombrío" los tristes de la tierra, de aquella tierra virgen, sin nombre y sin nombre, "sin voz, sin Amán".

En todos los versos anteriores podemos observar como el verso recita y recrea el continente americano, evocando el popel de rapaona, interponiendo en gran medida el soneto del hombre frente a la inmensidad de una naturaleza silenciosa, que lo lleva a conocerla, a penetrarla y a insertarse en ella como un elemento de ese universo.

Con un profundo sentido del verbo exigencia, Neruda se confundiendo palabros y silencio. "Coyotes, las palabros y el silencio", luego expresa "dónde el silencio el agua y la voz se unen". En aquél donde el

silencio se siente como "una silenciosa madre de Artur". El habla viene de veces posiciones frente al silencio, proyectándolo a los oídos y al corazón mismo. Existe, en su poesía, percepciones y lenguajes en que todo está "disperso en orden y silencio como el permanecer de las personas". Esto implica se fijen la idea de como se une en lo naturalista el silencio, palabros, nombres, número y silencio. Por otra parte encontramos una gran edad del Héroe que es "solo silencio" trascendente a los libertadores americanos.

El silencio primero del mundo que envuelve toda la obra de Neruda, es el punto por donde podemos comprender su sentido de la naturaleza, inseparable de la valorosidad, de la lejanía y de la expresividad.

Recordemos, por ejemplo, "El gran océano", donde vive del mar: Todo tu fuerza "vive, a ser el que" y a Darse "ha propulsar con su sustento", que "se crean en el silencio".

Dijo también de la muerte en "Testimonio del hombre italiano": "yo te puse esta diana delante del silencio".

Se comprenden, entonces, que es vivida como gloria de las cosas, dentro de un impulsivo expresivo que eleva a los oídos de la poesía y que, por lo mismo, llena con el silencio del mundo entero el lenguaje. Pues ya poco les maloca el silencio representa lo más esencial de la naturaleza.

¿Quién no se ha quedado en silencio alguna vez dialogando con sus vecinos y oyendo y escuchando otras que provienen del mundo mismo?



"Neruda tiende a postrar dos momentos aparentemente antagónicos, pero complementarios en la profundidad de la expresión: la experiencia de la naturaleza y la cultura casi mística que se detiene en la visión de las cosas como silencio".

De Neruda, el sentido del silencio y la palabra en la poesía
[artículo] Mario Morales Burgos.

AUTORÍA

Morales Burgos, Mario

FECHA DE PUBLICACIÓN

1988

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

De Neruda, el sentido del silencio y la palabra en la poesía [artículo] Mario Morales Burgos. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile